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12、 

案由：隨著全球經濟頹靡不振，微型經濟、共享經濟盛行。共享經濟意指將未充分利用、閒

置的資源，透過網路資源分享給有需求者，藉此增加資源的使用率，也降低使用成本。目前打

著共享經濟招牌，在全球各地掀起風潮與爭議的 Uber 及 Airbnb，即是這樣的雛型。104 年底

Airbnb 來台洽談合法化問題，包括在台繳稅及保險，後續未果，目前 Airbnb 在台灣有 1 萬個房

源，過去 1 年來共計有 32 萬名入境台灣的旅客選擇下榻。台灣政府法規保守、嚴格，不正視全

球共享經濟利弊，卻無法置身度外。建請國發會針對 Airbnb 等，透過網路分享資源的新興產業

做分析評估。 

提案人：邱志偉  蔡培慧  王惠美  張麗善 

主席：趁著我們還在等 1 位委員到場，各部會如果對剛才宣讀的提案有異議，可以利用這段時間與

委員協商。 

現在在場委員人數到齊，開始處理臨時提案。 

請問各位，對第 1 案照案通過有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 2 案照案通過有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 3 案照案通過有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 4 案照案通過有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 5 案照案通過有無異議？ 

請經濟部沈次長說明。 

沈次長榮津：主席、各位委員。我們建議把國發會加在各機關的最前面。 

主席：好，本案將「國發會」加在最前面，大家應該沒有意義吧！ 

沈次長榮津：還有最後一行改為「建立機制」，「掌握」2 字可不可以拿掉？ 

主席：好，針對第 5 案，在「教育部」之前加上「國發會」，以及最後 1 行「建立掌握機制」中的

「掌握」二字刪除後修正通過。 

主席（林委員岱樺）：請問各位，對第 6 案有無異議？ 

請經濟部沈次長說明。 

沈次長榮津：主席、各位委員。針對第 6 案，我們建議在「科技部、經濟部」後面加上國發會。 

主席：第 6 案改為「科技部、經濟部及國發會」。 

沈次長榮津：我們是希望各單位一起做。 

主席：因為國發會後面接的是「各行其是」。但我們就是擔心各行其是、效果不彰，這件事情要由

哪個單位作整體檢討？所以這裡應該修正為：「案由：鑒於台灣經濟面臨轉型階段，且面臨全

球化競爭，政府應積極培育本地人才，並招攬外國優秀人員。請國發會召集科技部、經濟部等

單位，就現行各部會各行其是，缺乏整合致成效不彰之現象進行檢討。請國發會於 2 週內彙整

針對人才招募業務整合，提出檢討報告。」，不好意思，因為提案委員不在，所以我作這樣的

建議，請問做得到嗎？好，就是由國發會主導，召集各部會來開會，這樣才好，否則你們各自

送報告來，就沒有意義了。本案修正通過。 
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請問各位，對第 7 案照案通過有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 8 案照案通過有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 9 案照案通過有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 10 照案通過案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 11 照案通過案有無異議？（無）無異議，通過。 

請問各位，對第 12 照案通過案有無異議？（無）無異議，通過。 

宣讀新增之第 13 案。 

13、 

案由：高雄路竹科學園區是南部生技醫療器材產業重鎮，然而經濟部近年來所編列之輔導預

算卻逐年下降，不利產業發展。經濟部應加強對生技醫材產業的重視，投入豐沛的資金與技術

協助，帶領醫療器材產業成為台灣明星產業，並於一個月內提出從預算面、政策面及人才面，

協助路竹科學園區醫療器材產業發展及提升競爭力的報告，交予立法院經濟委員會。 

提案人：邱志偉  蔡培慧  林岱樺  王惠美 

主席：請問各位，對第 13 案照案通過有無異議？（無）無異議，通過。 

繼續進行詢答。請張委員麗善質詢。 

張委員麗善：主席、各位列席官員、各位同仁。我非常感謝主席，今天讓經濟部、國發會、科技部

與科技部 4 個單位一起列席經濟委員會，面對在臺灣的大家所憂心忡忡的問題，也就是現在臺

灣經濟很悶，並且討論如何讓經濟復甦，我想，我們都非常希望整體經濟成長。今天討論的題

目叫做產業轉型，加上創新產業人才技術的整體推廣運用，但我們當前面臨的是如何能夠真正

做到產學合作、學以致用，讓學用落差不至於太大，所以，我今天非常高興，也希望大家針對

這個問題共同協商，甚至合縱、連橫，跨部會合作。我不曉得目前是不是各執所司、各自為政

？也就是每個部會都想出方法，卻都無法統一？ 

我們也看到幾篇調查，包括國際貨幣基金 IMF 調降了臺灣今年的經濟成長率預估值，比起去

年 10 月預估的 2.6%，今年恐怕要砍半，只剩 1.5%，在亞洲四小龍當中我們墊底、敬陪末座。

我們曾經是亞洲四小龍的第一名，也就是冠軍，現在看到這樣的數字，真的令人憂心忡忡，我

國甚至連失業率都是亞洲四小龍之冠，從 3.8%、3.9%的水位逐年攀升，本席想要了解，對於我

國目前所面臨的這些處境，經濟部到底有沒有振興經濟的方案、又要如何振興經濟？請經濟部

沈次長簡單說明。 

主席：請經濟部沈次長答復。 

沈次長榮津：主席、各位委員。經濟部提出產業升級轉型方案，產業升級轉型大概朝向幾個方向來

談，第一，就是要將傳統產業往高品質及高附加價值調整，以在南部岡山的螺絲螺帽產業聚落

為例，就是從過去生產木工用螺絲轉型到汽車扣件用螺絲，再到航太級螺絲，甚至用在醫材上

，作為牙根的牙材，提升整體附加價值，這是在傳統產業部分。其次是鞏固五大主力產業，也

就是把這五大主力產業的關鍵補起來，所謂的關鍵就是關鍵材料、關鍵設備與關鍵零組件，打

個比方，工具機最重要的就是控制器，但是目前受制於日本 FANUC、德國西門子與日本三菱電


